

LA MONARQUÍA

DIARIO POLITICO

ANO VI

PRECIOS DE SUSCRICION
En Ferrol, un mes, una peseta.—Provincias, trimestre, cuatro pesetas.—Ultramar y extranjero, trimestre, nueve pesetas.
La correspondencia se dirigirá al Director del periódico.
No se devuelven originales.

REDACCION: MAGDALENA, 190
ADMINISTRACION. SINFORIANO LOPEZ, 142
EL FERROL: Viernes 21 de Agosto de 1891

ANUNCIOS
La línea de una columna en la cuarta plana, cinco céntimos de peseta.—La de dos columnas doce céntimos.—En la tercera plana pagarán el doble.—A los suscritores se les hace una rebaja de un veinticinco por cien.—Comunicados á precios convencionales.

NUM. 1.413

ARMONIAS REPUBLICANAS

Así como suele decirse «el gato al rato, el rato á la cuerda, la cuerda al palo», dan el señor marqués viudo de Santa Marta al señor Ruiz Zorrilla, el señor Ruiz Zorrilla al marqués, los posibilistas á los radicales, los radicales á los salmeronianos, y á todos menudean con tanta prisa, que do se dan punto de reposo.»

Este pugilato de desdenes, indirectas y ataques, más ó menos encubiertos, le hace adivinar á *La República* el siguiente cuadro que ha de ofrecer la Asamblea nacional republicana:

«Creemos presenciar ya la escena—dice el órgano del marqués viudo.—Gritos, á falta de razones; denuos, en vez de argumentos convincentes; votos de censuras fundados en la lealtad y entereza con que el censurado ha mantenido los acuerdos de la Asamblea; muchos señores que dijeron que sí, á falta de alguno que demostrase algo serio; el paréntesis imponiéndose á todo; el señor Salmerón vengado por sus mismos ofensores; el marqués de Santa Marta enaltecido por la misma injusticia de sus detractores apasionados, y éstos, firmando con su inconsecuencia y falta de lógica, la sentencia de muerte de su partido.»

Convengamos en que esta animada escena promete eclipsar la memoria de aquellas otras que se ejecutaron en el Liceo Rius cuando las presencias del marqués disidente.

No se negará, en virtud de estas manifestaciones que los republicanos son constantes. Cuando ocupaban el poder, desórdenes; desórdenes cuando se reúnen; insultos cuando discuten; escándalo cuando oran en el Ayuntamiento. Bien puede decirse que el campo republicano es el campo de Agramante, y sus Asambleas el Rosario de la Aurora... sus banquetes merienda de negros, y su existencia toda una verdadera *república*, vocablo el más expresivo para pintar el bello ideal de la desorganización y el desbarajuste.

La cuestión de las jefaturas les lleva á maltraer: todos quieren ser, como los saltimbanquis del príncipe de Montecresta, los primeros mimicos de la compañía; y, como si fueran pocos los caudillos con que contaba la hueste mermaidísima, les sale ahora otro jete levantando pendón y caldera.

En vista de esta fecundidad que, en punto á jefes, tiene el campo republicano, de temer es que el día menos pensado publique el Sr. Chies un manifiesto declarándose el verdadero prohombre de la democracia, ó que el señor Gil Sanz parodie á grito pelado los alardes demagógicos del ciudadano Nerón.

Si esto acontece á los republicanos cuando es

tán alejados por millones de leguas del poder ¿qué sucedería si lo ocupasen?

La casa de Tócame-Roque sería una balsa de aceite comparada con el Gobierno republicano.

Y, sin embargo, estas discordias ofrecen una profundísima enseñanza. En este sentido prestan un gran servicio al país.

Cuenta el donosísimo Padre Isla que, en cierta ocasión, un profesor de música quiso dar á conocer á sus discípulos las excelencias de su armonía.

A este fin reunió á los más desafortunados cantantes de que tuvo conocimiento, reclutó los más horripilantes rascatras y los flautistas, trompas y trombones más rechinantes, roncós y destemplados. Con todos aquellos elementos dió á sus discípulos el concierto delicioso que pueden suponer nuestros lectores; y cuando los alumnos, medio locos, pedían por Dios que terminase aquel estruendo, el maestro, imponiendo silencio, dijo con toda solemnidad, señalando á los músicos y cantantes:—Lo contrario de lo que habeis oído es la armonía.

Lo contrario de la política republicana es lo que verdaderamente desea el país.

Véanse ahora las diferentes *partículas* del concierto republicano.

La República, después de revolverse contra *El País* y los señores Ruiz Zorrilla, Llano y Persi y el doctor Ezquerdo, escribe las siguientes arrogantes frases:

«Los que, contando por los dedos el número de progresistas que son representantes de la Asamblea de coalición, se figuren que votos son triunfos, han de llevarse un mayúsculo desengaño. Veremos quién se atreve, como coalicionista á censurar al marqués de Santa Marta por haber mantenido á flote, contra viento y marea, las bases de la coalición.»

El Globo, por su parte, juzga así del efecto producido en las huestes radicales por las declaraciones del señor marqués viudo de Santa Marta:

«Los zorrillistas siguen aparentando indiferencia hacia el acto realizado por el marqués de Santa Marta con la publicación de su manifiesto; pero no hay más que oírles para comprender que sienten impaciencia porque la Comisión ejecutiva de la Asamblea de coalición se reúna y haga no sabemos que declaraciones que desautoricen al marqués de Santa Marta.»

El País se calla grandes cosas; pero tiene buen cuidado de publicar la siguiente noticia:

«Nuestro queridísimo amigo el distinguido diputado á Cortes de nuestro partido D. Eduardo Baselga nos participa que une su protesta á las insertas en *El País* con motivo del documento

publicado por el señor marqués de Santa Marta.» En su última hora escribe *La República*:

«No hemos de añadir aquí, después de lo que en otro lugar decimos, sino que cada vez el espíritu verdaderamente republicano se manifiesta más favorable á la actitud del presidente de la coalición republicana, que á estas horas ha recibido muchas y muy valiosas adhesiones por la franca y leal actitud en que persevera.»

¿Dudará ahora alguien de la buena armonía republicana?

PRECISA LA SOLUCION

Es un hecho evidente: cumplido ya el último plazo desde el cual debía surtir plenamente sus efectos la ley de relaciones comerciales de 29 de Julio de 1882, y por otra parte el concierto comercial con los Estados Unidos, habiendo de ponerse en observación desde el día 1.º de Septiembre próximo, puede decirse que de los presupuestos de la isla de Cuba prorrogados, el de ingresos á lo menos, lejos de conservar su vigor, quedará completamente destruido.

¿De dónde sacará el ministro de Ultramar—y cuidado que hace ya tiempo que venimos diciendo lo mismo—las sumas que se necesitan para cubrir las brechas que dejen en los actuales presupuestos las bajas ocasionadas por el efecto de la ley de relaciones comerciales y el concierto con los Estados Unidos sobre la renta de aduanas?

Como los gastos no se han disminuido, la merma que resulte en las entradas presupuestas serán cubiertas, sin duda alguna, por medio de operaciones de deuda flotante y, finalmente, de conversiones tan ruinosas como las realizadas hasta aquí.

Y no es esto lo peor, pues nada tendrá de extraño que, apremiado por las circunstancias del momento, haga uso el ministro de Ultramar de las facultades de que está investido, y á las cuales no ha renunciado, puesto que solamente ha diferido su empleo.

Dos medios de exacción puede emplear cuando lo tenga á bien. La actual ley de presupuestos ordena la publicación de un nuevo arancel de aduanas; puede hacerlo el Gobierno en cualquier momento, puede hacer á su arbitrio valoraciones exageradas é imponer al comercio tipos de exacción exorbitantes.

Ya veremos si sobre este punto se separará del dictamen de todos los cuerpos consultantes.

Es el segundo el impuesto industrial sobre el azúcar. El planteamiento de este impuesto quedó también en suspenso; pero hay que tener también

en cuenta que esa suspensión, si ha alejado el peligro, no lo ha disipado por completo.

Los contribuyentes cubanos están, pues, en situación de temerle todo de la desorganización de los presupuestos.

No es opinión sustentada en Cuba la que presta *El Imparcial* á algunos elementos influyentes de la gran Antilla. Allí no se piensa en que la Hacienda de las provincias ultramarinas se englobe con la metropolitana bajo un sólo régimen. Allí se pide una reforma arancelaria amplia y radical que reduzca los derechos exigibles á la producción y procedencia extranjeras hasta el límite necesario para evitar el monopolio que se intenta crear á favor de las nacionales, pues así quedaría establecido el libre cambio con la Península, y sólo se trataría de hacerlo extensivo con el mínimo posible de derechos á las naciones extranjeras, de cuya riqueza depende Cuba.

Y esto sería lo más lógico, lo más sano, sin que á ello se opusiera ninguna dificultad legal.

Todos los gobiernos pueden hacer el bien, y precisamente esta facultad es la parte más grata de su azaroso trabajo; pero si, cuando no lo hacen, la prensa periódica de todos los matices, desempeñando un altísimo sacerdocio, aconsejara incansable y tenaz á todos la moralidad más estricta en sus relaciones con la administración; si combatiera con energía sus defectos y denunciara los abusos sin consideración alguna; si, por otra parte, los contribuyentes renunciaran á cometer actos ilícitos y se decidieran á no consentirlo, antes bien estorbarlo á los que lo intentasen; si todo esto se hiciera, la regularidad económica se obtendría, supliendo el patriotismo y el recto sentido público la falta de gobiernos prósperos.

Parta, pues, del Gobierno la iniciativa, ó tómense aquellos países, nosotros creemos que el orden puede establecerse en las provincias del Ultramar, obteniendo por su medio la más exacta nivelación de los presupuestos.

Nosotros, que por larga experiencia conocemos la extensión é importancia de los errores administrativos cometidos en las Antillas, consideramos que su remedio da más ingresos y resuelve más problemas económicos y sociales que el arbitrio, que, después de todo, no hace más que complicarlos.

Hay alguna vez valor para imponer la más rígida moralidad en todos los servicios públicos, y así se encontrará la solución que tanto y tan profundamente á todos preocupa, de hacer desaparecer los estragos del déficit sin aumentar las cargas públicas.

Juzgando el estado moral de nuestra sociedad política por el éxito de sus obras, un profundo desconsuelo se apodera del ánimo, pues no pare-

— 136 —

—¿Erais vos quién me dabais hace un momento la esperanza de devolverme la vista? Creo que no he soñado. ¿Habeis hablado de un médico que puede venir? Sí, sí, que venga, ansío el momento de ver la luz.

—En efecto, yo lo he dicho y lo sostengo.

—¡Oscar! ¡Oscar!

Yo me levanté para conducirla hacia su prometido, pero Octavio me tocó en el hombro y me mostró á éste que de pié, delante del espejo, se contemplaba tristemente.

Tuve piedad de él y le llamé la atención, conduciéndole hacia su amada que exclamó con embriaguez.

—Ya lo oís, no está lejano el día en que podré veros.

Oscar no contestó y dejó caer la cabeza sobre el pecho. La angustia desgarraba su corazón; dejóse caer en una silla con dolor profundo y yo arrastré á Lucila antes de que pudiese apercibirse lo que pasaba.

Sin embargo era difícil. ¿Qué pretexto dar para arrancarla de allí en tal momento?

La fortuna me favoreció, porque cuando ella quería desprenderse de mis brazos llamaron á la puerta.

Era el criado que nos traía una carta del presbiterio.

— 133 —

no serviría más que para retrasar la curación de Lucila, y cada día que pasa se lo robamos de la dicha que le aguarda. ¿Pero por qué no entramos en lugar de estar en el corredor?

Octavio me precedió al saloncito, donde un deber nuevo me obligaba á entrar: sin embargo, pensaba en la cólera de Lucila que podía manifestarse, y de nuevo me detuve en el umbral de la puerta.

—¡Bah!—me dijo Octavio—yo arreglaré vuestra querrela; una mujer como vos no debe hacer caso de las palabras de una niña.

Octavio tenía un atractivo magnético y venció mi resistencia. La joven ciega no se había movido, y al oír abrir la puerta se le figuró que era Oscar.

—Gracias á Dios que volveis; creía que habías ido á llevar á Mad. Pratulungo hasta el presbiterio.

Estaba harto acostumbrada al ruido de mis pasos para no reconocerme y frunciendo el ceño, exclamó:

—¿Qué significa esto, Oscar? Mad. Pratulungo y yo no tenemos nada que decirnos... ¿Pero qué es esto? ¿Por qué no respondeis? Si seguís callando, me retiraré yo.

Y se levantó en efecto para cumplir lo que ofrecía, pero al pasar tropezó con Octavio, le cogió por el brazo y le preguntó irritada, si era por instigación mía por lo que así la insultaba; yo abría ya los labios para contestarla, y ante este nuevo insulto mi sangre francesa se sublevó y volví con arrogancia la espalda á la joven... pero en aquel instante me detuvo una mirada significativa de Octavio. No sé que idea infernal cruzó por su mente y empezó á responder por Oscar, intercediendo para reconciliarnos; yo le dejé hablar, estaba harto irritada para nada por Lucila en aquel momento y sabido es que el despecho y la cólera turban la más clara razón.

—Me preguntais la causa de mi silencio,—dijo Octavio que no tenía más que hablar un poco más despacio para que fuese exacto el parecido de las dos voces.

—Sí,—dijo Lucila.

—Callaba, porque aguardo.

—¿Qué aguardais?

—¡Que os disculpeis con Mad. Pratulungo!

La joven retrocedió un paso: ¿era posible que Oscar tan sumiso de ordinario, dictase órdenes en aquel asunto? Pero Octavio sin darle tiempo á reflexionar, añadió:

ce sino que cada día se extinguen más rápidamente los sentimientos que aunan en la conciencia el interés de la patria y el del ciudadano. Condenar las causas ocasionadas de nuestra decadencia, luchar sin tregua contra ellas equivale á esperar su remedio: fuerzas contrarias se destruyen, y quién sabe hasta dónde nos llevarían las corrientes del mal si no chocaran con otras opuestas que, si no las arrojan por completo, las neutralizan en parte.

Y si las especialísimas condiciones de nuestra política impiden que la moralidad y el método sean de momento los agentes de nuestra organización económica, busquémosla arbitrariamente rindiendo este tributo al error y á la costumbre; pero hagámoslo sin apartarnos mucho de nuestro principal objeto para no caer en la exajeración ni alejarnos demasiado de los principios racionales sobre que descansa la prosperidad de la Hacienda.

El presupuesto de la isla de Cuba puede reducirse desmontando la máquina.

El precio del azúcar y el gasto de refacción ha de ser el regulador de los gastos públicos y de la protección arancelaria.

El precio del azúcar y el gasto de refacción resuelve la cuestión de presupuesto, la arancelaria y la de la población rural.

El precio del azúcar y el gasto de refacción daría por resultado una verdadera conciliación en la cuestión política.

Porque el buen precio del azúcar y el moderado gasto de refacción, es la suma de buen gobierno, de buena administración, de buena política, de buen presupuesto y de buenos aranceles.

(La Libertad.)

Entre comas

EL NIÑO CHIQUITO

—Abuela, ¿que ruidó es ese que se oye por la calle?
 —Son los hijos de la tía Chirimoya que van á esperar á los Reyes Magos para ir junto con ellos á adorar al niño Dios.
 —¡Los reyes junto con los hijos de la tía Chirimoya! Vaya una mezcla, abuela; eso no puede ser.
 —¿Por qué, hijos míos?; ante el niño Jesús todos los hombres son iguales, y los más altos precisamente han de inclinarse más la cabeza, so pena de perderla aunque lleve encima una corona más grande que la Giralda de Sevilla. ¿A caso vosotros no sabéis el cuento del niño chico?
 —No, señora.
 —¡Ah, pobrecillos! como se conoce que vuestro padre antes piensa en *alumbrar* su gaceta que en iluminaros á vosotros la mollera.
 —Cuéntenos usted el cuento, abuela, cuéntenoslo usted.
 —Lo haré, si me dáis palabra de estaros quietos.
 —Si, abuela; si que nos estaremos.
 —Pues señor, cuando San José y la Virgen iban á Belén sucedió que, al llegar á las puertas del pueblo, la Virgen Santísima sintió aproximarse la hora de su milagroso parto, «José mío, dijo á su esposo, muy pronto daré á luz al Verbo Divino hecho carne para salvar á los hombres; preciso es buscar un albergue digno del hijo de mis entrañas, porque la noche es muy fría y nuestro pobre niño puede correr peligro.»
 En efecto, la noche era fría y lluviosa, y el viento desencadenado hacia gemir las ramas de los árboles.

San José, atribulado al oír la noticia, dejó á la Virgen al amparo de un portalillo y se encaminó corriendo hácia el pueblo en busca de alojamiento.

Lo primero que hizo fué recorrer las casas de sus parientes; que en aquel momento dormían á pierna suelta, y llamar en todas ellas, pero nadie le oyó: seguramente éstaban en el primer sueño.

Apurado el Santo, se dirigió en seguida á casa de unos conocidos, tocó también; pero sucedió lo mismo: nadie le oía ó nadie le quería oír y si alguno se despertaba era para volverse del otro lado diciendo: ¿quién será el fastidioso que viene á estas haciendo ruido?

El pobre Santo no tuvo más remedio que dirigirse á la posada del lugar, que era un posaduco de mala muerte, y... tras, tras, á la puerta. «Señor posadero, ¿hará usted la caridad de dar albergue á unos pobres caminantes que no encuentran alojamiento?»

¡Pobres dijiste! mala llave para abrir mesones á media noche. El posadero se asomó á la ventana, y, al ver el humilde aspecto del bendito carpintero, cerró diciendo que todo estaba ocupado.

Cuando San José oyó la negativa no supo ya que camino tomar, y comenzó á afligirse. La Virgen, montada en el borriquito y detenida á las afueras del pueblo, lloraba temblando de frío. La hora de nacer el niño Jesús se acercaba por momentos. El apuro era muy grande.

—¡Dios mío! exclamó San José; ¿será posible que vuestro Hijo Unigénito que viene á redimir á todo el linaje humano no halle en esta espantosa noche un rincón donde recostar su cabeza? Proved, señor, á tan gravísima necesidad, porque mi corazón se parte al pensar en las angustias que aguardan á mi pobre esposa.

Apenas hubo acabado esta oración, cuando todos los Angeles y Arcángeles de la corte celestial, que estaban asomados en aquel momento á los balcones de la gloria para ver lo que iba á pasar en la Judea, alzaron sus voces en demanda de misericordia.

—¡Comasión, señor, comasión! decían llorando á lágrima viva.

Enterrocido el señor no pudo resistir á las súplicas de sus escogidos, y llamando á dos de los espíritus más hermosos que había junto á su trono, les mandó que en el instante diesen vuelta á toda la tierra para ver si hallaban una buena alma que quisiera recibir al Verbo de Dios.

Los ángeles partieron como el rayo y empezaron á recorrer una por una todas las moradas de los hombres. Mas ¡ay! que los hombres estaban muy ocupados en sus negocios para atender á la celeste embajada.

La primera habitación en que entraron, fué el palacio de un rey. Su Real Majestad, que era tonto de caprote, se hallaba en aquel momento jugando al tute con sus ministros, y estaba muy disgustado porque le habían acusado las cuarenta.

—Señor, dijeron los ángeles: ¿quiere V. M. recojer esta noche en su palacio á una pobre familia que se halla sin albergue?

—Oros son triunfos, exclamó el rey sin atender siquiera la pregunta.

—Mirad, Señor, que, aunque pobre, es una familia noble y honrada.

—Teogo espadas, añadió el rey siguiendo su juego.

Los ángeles se salieron por una ve tana y se fueron á otra casa.

En ella vivía un usurero.

El Harpagón, sentado delante de una mesa baja, contaba con manos y ojos una gran cantidad de plata y oro.

—Señor, ¿quiere usted hacer la caridad de recojer á unos pobres que?...
 —¡Ladrones! gritó el viejo levintán los asustado.

—Pero, señor...
 —¡Ladrones!!!

Los ángeles tuvieron que esc par más que de prisa y pasarse á la casa de al lado en donde vivía un comerciante.

Este había cerrado su tienda y repasaba las cuentas del día sumando longanizas de números más largas que la esperanza de un ciego.

—Señor, dijeron los ángeles; venimos á pedir hospitalidad para una pobre familia que se encuentra sin albergue.

—Veintidós, veintiseis, treinta y cuatro, treinta y nueve, contestó el mercader sin levantar la cabeza.

—Se lo pedimos á usted en caridad.

—Cinco, nueve, catorce, veintiseis, treinta y seis, cuarenta y tres.

—Señor ¡por Dios!

—Sesenta y cuatro, setenta, setenta y ocho, ochenta y cinco, noventa y dos.

Los ángeles volaron de nuevo y ya no pararon hasta una casa donde había muchas luces y ruido.

Era el chalet de un viejo verde que acababa de casarse y iba un baile para celebrar sus bodas de calderilla.

Los convidados saltaban y brincaban riendo á carcajadas.

—Señores! albergue para una pobre familia, dijeron los ángeles.

La gente siguió bailando.

—¡Caridad! señores, ¡caridad!

—¡Chín, patachín, chin, chin, contestó la música llevándole el compás á aquella caterva de locos.

Los ángeles, desconcertados y no sabiendo ya á donde dirigirse, empezaron á entrar á derecha é izquierda en todas las casas. En una hallaban un sabio ocupado en medirle los cuernos á la luna, en otra un general proyectando ganar grandes batallas, aquí una mujer desvelándose por embelesarse, allá un político soñando en dominar; grandes, pequeños, sabios, ignorantes, gentes de todas clases y condiciones comían, bebían, trabajaban ó se divertían, pero ninguno escuchaba la voz de Dios que llamaba á las puertas de su corazón. ¿Quién piensa en bagatelas? ¿Quién hace caso de niñerías? ¿Quién se fija en puerilidades? Hay que ser grande, hay que ser rico, hay que ser fuerte, hay que dominar. Esto exclamaban todos.

Entonces el Señor, que desde su trono contemplaba tanta maldad, alzando la voz habló de esta manera:

«Hijos de los hombres: desde que os crié de la nada, no habéis hecho sino demostrar vuestra ignorancia y vuestra ingratitud.

«Habéis creído que la dicha consiste en *ser alto y subir*, cuando precisamente estriba en *ser pequeño y bajar*. Os he enviado á mi hijo para enseñaros la lección, y al verle tan chiquito no habéis querido querido recibirle; pues bien, yo os digo que los que no se hagan como ese niño no entrarán en el reino de los cielos.»

Y en efecto, hijos míos, desde aquel día solamente los pequeños pueden entrar por la estrecha y reducida puerta del reino celestial.

—Abuela, entonces, ¿cómo podrá entrar por ella la tía Chirimoya, que es tan grandaza?

—Rebajándole lo que le sobre.

—Pero, ¿cómo?
 —¡Callad! ¡Oís esos gritos?
 —Es el tío Palendengues que ha tomado ya la mona y está pegándole á la tía Chirimoya.

—Pues bien, ahora es cuando la rebaja para que quepa por la puerta del paraíso.

—Entonces la rebaja todos los días, abuela.

—Si hijos míos, diariamente nos rebaja Dios á cada uno del modo que más nos conviene. A la tía Chirimoya con las palizas del tío Palendengues; al tío Palendengues con el hambre y la miseria, y así la mano de su misericordia va limitándonos á todos los copetes de la soberbia y la grosura de la sensualidad hasta igualarnos poco á poco con el niño de Belén. Y ¡ay de aquél en cuya cerviz la lima no haga mella!

—Por eso, hijos míos; cuando las contradicciones de esta vida clavan sus espigas en vuestro corazón, lejos de impacientaros, debéis acordaros del niño chiquito, y dar gracias á Dios que con la lima del sufrimiento os deje tamaños como El, para que podáis entrar por las puertas del paraíso.

A. C. y G.

Desde Madrid

19 Agosto 1891.

Sr. Director de LA MONARQUÍA.

Van resultando muy amenas las incidencias del manifiesto publicado por el marqués de Santa Marta. Como felizmente estamos libres de toda influencia de republicanismos, podemos examinar esta cuestión curiosísima sin caer en exajeraciones y con aquella imparcialidad que es tan necesaria para que los juicios no pequen de apasionados.

Los republicanos así centralistas como progresistas, y haciendo coro con estos la mayoría de los periódicos de provincias que se adhirieron á aquéllo de la coalición tomaron al marqués unos en serio, otros en bromas, pero todos le combaten. La verdad es que el tal manifiesto no ha caído bien, porque aparte de que el marqués diga en él algunas verdades, como no se ajustó estrictamente á los formalismos que la comisión permanente de la coalición tiene establecidos, no falta fundamento á los que dicen que ese documento es autoritario, y disconforme por consiguiente con las máximas y doctrinas democráticas.

El argumento de esta disidencia visiblemente marcada en el partido republicano, tiene, en efecto, que buscarse en motivos de índole pura ó impune personal. Además de lo ocurrido en la antevotación verificada en Madrid para designar los candidatos que habían de luchar en las elecciones generales de diputados á Cortes, y en la que aspirando el marqués á uno de los primeros lugares en la candidatura, obtuvo uno de los últimos; aparte eso, digo hay otras cosas no menos dignas de tomar nota de ellas.

Se hizo la coalición de la prensa, aquella coalición que iba á dar al traste, en 24 horas, con las instituciones vigentes. Para esto había que hacer la revolución y para hacerla había que sacar dinero. El marqués ofreció la suma de 130.000 duros. Item más 4.000 para los emigrados. De aquéllos entregó 30.000. De los últimos, según dice los progresistas, ni un céntimo. El marqués creía que con 125.000 pesetas se iba á sublevar España enseuida; pero viendo que se equivocaba empezó á disgustarse. Como las paredes oyen, y los zorrillistas también, llegó á oídos de Zorrilla lo del disgusto; é inmediatamente rogó á don Manuel de Llano y Perti, que también es hombre rico por su casa, que devolviese los 30.000 del pico. En efecto, Llano, acompañado de La Hoz entregó á Santa Marta la dicha suma; el Marqués se

— Mad. Pratolungo ha venido á daros sus disculpas, vos le debeis las vuestras. Es doloroso que mostreis tanta ingratitud con vuestra mejor amiga.

Lucila cruzó sus manos con profundo asombro, como si dudase de lo que oía, y murmuró:

—Oscar.

—Aquí estoy,—dijo el verdadero Oscar entrando.

Lucila se volvió hacia él dando un grito; y reconociendo la superchería de Octavio, exclamó con indignación:

—¿Qué complot horrible se fragua contra mí? ¿Posible es que así se abuse de mi desgracia?... Vuestro hermano, la mujer que se dice mi amiga, están de acuerdo para engañarme. ¡Miserables!... ¡Llevadme lejos de ellos, Oscar! ¡serían capaces de todo! Esa mujer os detesta, sabedlo ya; trabaja decididamente por vuestro hermano... desconfiad de ella, desconfiad de los dos. Es preciso que nos casemos lejos de aquí, en un sitio que á ella le sea desconocido... ¿Pero qué ruido es ese? ¿Vuestro hermano ha cambiado de sitio con vos? ¿A quién hablo? ¿Quién me escucha?... ¡Dios mío! ¡ser ciega! ¡ciega!... ¡Es la mayor de todas las desgracias!

No había oído en mi vida lamento más desgarrador que aquellas palabras arrancadas del fondo del corazón de la pobre ciega. El remordimiento se apoderó de mí y empecé á llorar, porque las lágrimas quemaban mis ojos y los sollozos me ahogaban.

Octavio tomó la palabra, y sin calcular todas las consecuencias de lo que iba á decir, exclamó:

—¿Estáis segura de ser ciega toda la vida?

Silencio de muerte siguió á estas palabras. Sequé mis lágrimas y levanté los ojos. Oscar había cogido á Lucila por la mano para tratar de calmarla; pero al oír esta pregunta de Octavio la joven se desprendió de él y se volvió impoamente, enérgica hacia Oscar.

La idea de recobrar la vista no le había ocurrido ni aun en sueños, y ya no se pintaba en su rostro el más ligero indicio de cólera contra Octavio; la sola emoción visible en ella era el asombro, llevado á tal extremo que hasta la privaba el uso de la palabra.

Yo observaba á Oscar; parecía solo temeroso del efecto que aquella emoción pudiese producir en la joven y dijo:

—Mira lo que haces, Octavio...

Este se acercó á su hermano y le dijo:

—¿Te he ofendido?
 Oscar le miró con sorpresa.
 —¿Ofendido, después de todo lo que tu has sufrido por mí?

—Sin embargo, advierto algo en ti...

—Sorpresa, nada más que sorpresa.

—¿De qué?

—De la pregunta que acabas de dirigir á Lucila.

—Pues bien, os lo explicaré á los dos.

Mientras los dos hermanos cambiaban estas palabras, yo examinaba á la joven, en cuyo rostro se pintaba la más viva ansiedad.

—¡Por piedad!—exclamé,—si ya le habeis dado la esperanza, no la tengais anhelante, decidlo todo.

Octavio obedeció.

—Teneis razón para impresionaros, Lucila,—dijo,—y permitid si empiezo por pedir os alguna gratitud para mí. Desde que estaba en Nueva-York pienso en remediar vuestra desgracia; allí he conocido á un hábil oculista que cuenta entre sus maravillosas curaciones muchos casos de ceguera tenidos por incurables. No creeré, pues, la vuestra sin remedio, mientras ese médico no lo diga; si hay esperanza posible, aguardadla de su mano. Ayer ha llegado á Inglaterra. Una palabra vuestra y le traigo aquí.

Lucila llevó ambas manos á su frente, como si quisiera sujetar su razón, que se le escapaba. Se sonrojó, palideció, y repuesta de su primera impresión, dejó caer las manos y nos mostró ya el rostro trasfigurado por la esperanza.

Yo pasaba alternativamente del temor á la admiración. Octavio me hizo seña de que hablase á Lucila y di algunos pasos hacia ella buscando palabras, pero en vano: la misma emoción no me dejaba discurrir ni hablar.

Por fin articulé su nombre con voz trémula, y al oírme pareció despertar de su éxtasis. Volvióse hacia el sitio donde había oído mi voz y me dijo por lo bajo:

—¡Venid á mi lado!

Acudí á recogerla en mis brazos y ocultó el rostro en mi seno, sin decirnos una palabra nos habíamos reconciliado.

—¿Es esto un sueño?—me dijo,—¿estoy despierta? ¿me encuentro en las Arenas? ¿Es Octavio el que me hablaba?

A la respuesta afirmativa de este, se desprendió dulcemente de mis brazos y se acercó á él.

la metió en el bolsillo, y los otros señores le dijeron: Cuéntelos V. El Marqués accedió, y uno por uno contó los 180 billetes, de á mil pesetas, por si acaso. Desde aquel momento quedaron rotas las hostilidades.

Ahora, en la asamblea que se reunirá el día 29 de Septiembre, saldrán á la superficie todas estas cosas y muchas más, y si los señores republicanos no se tiran los trastos á la cabeza será un patente milagro de la Providencia.

Suyo affmo.—El Corresponsal.

Del interior

Por no haber acreditado ante el tribunal de exámenes poseer los conocimientos necesarios, ha sido dado de baja en el escalón de Correos el oficial de tercera clase D. José Jiménez y León que en la actualidad se hallaba prestando sus servicios en la Administración de la Coruña.

Se halla en esta ciudad y se hospeda en la fonda *Suiza*, el señor Moreno Barcia.

El vapor *Hércules* condujo ayer más de doscientos pasajeros atraídos por el programa de fiestas de nuestra ciudad.

Vigo, Pontevedra, Santiago y Lugo han dado gran contingente de forasteros que, unido á los que del interior veraneaban en la Coruña y que en estos últimos días han acudido la Ferrol, forman un crecido número que hace dificultoso el encontrar albergue en las fondas.

Algunos periódicos de Madrid han enviado á esta capital corresponsales para que les den noticias exactas de los festejos organizados para estos días.

La tercera corrida de toros que se anuncia para el lunes es á beneficio del señor Calancha, de ese popular industrial á cuyas iniciativas y entusiasmos debe el Ferrol todos los encantos que viene disfrutando con las lides taurinas, con esas fiestas eminentemente nacionales que llevan animación y movimiento á la vida de los pueblos.

Otro hombre más negociante y menos venerador del arte de Cúchares, después de dos años que lleva en ejercicio la plaza, se sentiría seguramente acariciado por la suerte, pero el señor Calancha que expuso su pequeño capital y gotó todos los esfuerzos por introducirnos en el concierto de las costumbres modernas, tiene necesidad de someterse al fallo público para que premie ó desaprebe su conducta.

El fallo puede dársele por anticipado. Negar el concurso á la corrida que proyecta, es hacer traición al espíritu de la presente época pecar de ingratos con quien nos ha dotado de un nuevo centro de distracción y contribuir á restar aménidades á unos festejos que organizó el deseo común y que encuentra ensanches en ese número no incluido en el programa.

La corrida será de *buen*, pues se reservan buenos elementos á fin de imprimirle novedad. Deseamos al beneficiado un lleno, que es el que seguramente tendrá.

El tiempo hoy, aparece algo variable y el cariz inseguro. A las siete recorrieron las calles principales tocando diana las bandas de música y cornetas de infantería de marina.

Anteayer acordó la comisión provincial otorgar un donativo de 500 pesetas á la Junta Popular creada bajo la presidencia de la Alcaldía de Ferrol para organizar y dirigir los festejos públicos con motivo de la botadura al agua del crucero *Alfonso XIII*, con destino á premios para las personas que se distinguen en los Certámenes acordados por la misma.

Se halla desde hace días en esta ciudad el ilustrado publicista, teniente de navío señor Agacino cuya colaboración honró en muchas temporadas las columnas de LA MONARQUÍA.

Anoche quitó toda la animación á las calles una menuda é imprudente lluvia. La gente tuvo que buscar refugio en los círculos de recreo y cafés y la mayor parte regresó contrariada á los hogares con la pesadumbre de que resulten aguadas las fiestas.

Ayer tarde á las cinco y media fondearon en nuestro puerto el acorazado *Pelayo* y el crucero *Alfonso XII* haciendo á la plaza y demás buques surtos en bahía los saludos de ordenanza.

Numeroso público había acudido al muelle con el afán de ver la entrada de dichos barcos.

Nuestros festejos

Los que tendrán lugar mañana se reduce, después de las innovaciones introducidas, á la corrida de toros cuyo espectáculo, que dará principio á las cuatro presidirá el gobernador civil.

A las ocho tendrá lugar en Suanzas una brillante serenata con el concurso del orfeón *El Arte* y las músicas de infantería de Marina y Escuadra.

El Cantón de Quesada, Alameda y Suanzas y jardines lucirán profusa iluminación.

Gaitas del país recorrerán, como hoy, las calles de la ciudad, durante las primeras horas de la mañana.

Al vecindario

En la mañana de hoy se fijó en los sitios de costumbre el siguiente bando:

El Alcalde del Ferrol.—Deseando solemnizar debidamente el lanzamiento al agua del crucero *Alfonso XIII*, ruego al vecindario se sirva engalanar con colgaduras las fachadas de las casas en los días 21, 22, 23, 24 y 25 del actual en que deben tener lugar las fiestas acordadas con motivo de este suceso, no dudando que el vecindario responderá galantemente á esta invitación.

Ferrol 20 de Agosto de 1891.—Ricardo González Cal.

El ayudante mayor del Astillero don Jacobo Mac-Mahón, ha sido nombrado presidente de la comisión de los señores oficiales de los cuerpos

de la Armada que ha de reunirse á las dos y media de la tarde de hoy en el astillero, para recibir á las autoridades civiles y militares y personas de distinción que asistan á la botadura del *Alfonso XIII*, y las conduzca al sitio que les está reservado. El traje indicado es el de diario con sable.

Forman la comisión: los tenientes de navío don Antonio Reino y don Adolfo Gomar; los alféreces de navío don José Gutiérrez, don Ignacio María Martínez y don Emilio Villavicencio; el capitán de artillería don Hipólito Fernández; el primer médico Pont; el contador de fragata don Paulino Franco y el segundo médico don Enrique García Asturiz. De los tercios nombrará el brigadier jefe principal, un capitán, un teniente y un alférez.

Formarán en el acto de la botadura, que habrá de verificarse á las tres y media de la tarde, toda la fuerza franca de infantería de marina y la brigada de guardias de arsenales, que estarán á las órdenes del comandante general.

La marinería de la fragata *Almansa* se pondrá á las órdenes del ayudante mayor del arsenal, señor Aréjula, para el acto de la botadura.

El teniente vicario general castreño del departamento, precedido de la cruz parroquial y asistido por el capellán de la armada, bendicirá el buque momentos antes de empezar la operación del lanzamiento.

Asistirán al acto de la botadura, que estará presidido por el capitán general, todos los generales, jefes y oficiales de marina francos de servicio.

La operación dirigirla el señor comandante de ingenieros.

Próximo á la proa del buque se ha instalado el templo donde estará colocado el altar para la bendición.

Hizose un apartado ámplio para las personas invitadas expresamente al acto.

Tan pronto el *Alfonso XIII* abandone la grada las músicas ejecutarán la marcha real y después se servirá un *lunch* en el magnífico salón de galibos.

Entre las personas invitadas á la botadura, podemos citar al señor gobernador civil de la provincia, alcalde y juez de primera instancia.

El crucero será remolcado á la dársena del dique por el vapor *Hércules*.

—Mide el *Alfonso XIII* 101'21 metros de eslora entre perpendiculares, 15'42 de manga y 5'95 de calado medio. Tiene 4 740 toneladas de desplazamiento en carga.

Constituirán su armamento, cuatro cañones de 20 cm. sistema Gonzalez Hontoria; seis de 12 centímetros de igual sistema; dos de 7 cm. también Hontoria; seis de 57 mm. sistema Nordenfeldt; uno de 45 mm. id. id.; cuatro de 37 mm. sistema Hotchkiss; dos ametralladoras de 37 mm. sistema Hotchkiss; dos de 16 mm. sistema Nordenfeldt y cinco toros lanza-torpedos sistema Schwartzkopf.

Su máquina será de 11.500 caballos indicados, construida por *La Maquinista Terrestre y Marítima* de Barcelona. Tendrá un andar de 20'5 millas por hora.

Aviso á los forasteros.

Admiten hospedajes durante el período de fiestas, según informes de un colega en la calle de la Iglesia número 11; en la de Dolores núm. 36, principal; en la plazuela de la Angustia, núm. 3; en la calle de la Carcel, núm. 17 (darán razón en el piso bajo); en la calle de Magdalena núm. 131, bajo; en la de María, núm. 100, bajo; en la de Dolores, 27, pral.; en la de Arce, núm. 2, pral.; en la de Dolores núm. 66 y en la de Taxonera núm. 5.

Mas preparativos de fiestas

La retreta saldrá á las ocho de la noche del 25, desde el cuartel de Batallones. Cruzará por la calle de San Carlos, y en el ayuntamiento organizarse, convenientemente siguiendo, á partir de allí, este itinerario: Cantón de Quesada, calles del Castañar, Magdalena, Paseo de Herrera, Real, Castañar y Cantón. Se detendrá ante el palacio de la capitania general y frente á los casinos, disolviéndose en el ayuntamiento.

D. Eduardo Hermida, administrador de esta subalterna, al llegar ayer á la central de la Coruña notó la falta de una maleta que había entregado en la estación del ferrocarril á un mozo de dicha central llamado Francisco Gestal, el cual no sabe como pudo perderse la citada maleta pues asegura que la depositó en la boca del carruaje en que él vino.

Quéjense, y con justísima razón, las señoras que se bañan en el muelle de Fuentelongan, de que muchos soldados de infantería de marina que acuden á dicho sitio no usan el traje que la moral exige para esos casos.

Como creemos que esto obedezca á incuria de los soldados, no dudamos de que los respectivos jefes pondrán su mayor interés para evitar reclamaciones de esta índole.

Según refiere un periódico coruñés es probable que visiten nuestro departamento el ex-Ministro Sr. D. Carlos Navarro Rodrigo y su hijo el Diputado á Cortes D. Antonio Navarro Ramos, que se hallan actualmente en Mondariz.

El servicio de la Higiene tan abandonado hasta ahora, sufrirá en breve una radical reforma merced á las acertadas disposiciones de nuestro Alcalde.

Aunque conocemos algunas de las justísimas disposiciones dictadas en este sentido, nos abstenemos de todo comentario hasta su completo establecimiento.

Ayer asistió al paseo de Herrera la música de infantería de marina.

Apesar del mal estado de la tarde estuvo muy concurrido, notándose allí la extraordinaria aglomeración de familias forasteras.

El Sr. Gonzalez Anleo presidente del orfeón *El Arte* é individuo de la Comisión de festejos con ese espíritu de atracción que posee á todo aquello que tiende al progreso, á la investigación de todo lo desconocido y al perfeccionamiento de lo que ya se conoce; ha concebido y ensayado es-

tos días un procedimiento nuevo y original para iluminar con una pasmosa velocidad los faroles de los paseos públicos y lo cual trata de hacer mañana si causas poderosas no se lo impiden.

Esta primera prueba merece verse, deseándole que el resultado sea satisfactorio para tributarle un nuevo y merecidísimo aplauso.

Se han comunicado las órdenes convenientes para que hoy entre en el dique el acorazado *Pelayo*.

Algunas dificultades que según nos dicen ofrece en esta determinación, hacen suponer no se verifique hasta mañana.

Esta faena que por su grandiosidad merecía verse, pudiera muy bien constituir un importantísimo número del programa de nuestras fiestas permitiendo la entrada en los Arsenales á los forasteros que atraídos por el lanzamiento al agua del magnífico crucero *Alfonso XIII*, se hallan entre nosotros, se les brindaría la ocasión de admirar la varada del primero de nuestros buques de guerra.

Se ha dispuesto que la fragata *Almansa* entre en dique con objeto de reparar sus fondos tan pronto el *Pelayo* abandone aquel.

Han sido adjudicados á D. Rose do Rodeiro el suministro de materiales necesarios en la segunda Agrupación por valor de 719'24 pesetas.

Tan pronto sea lanzado al agua el crucero *Alfonso XIII*, será remolcado al dique para proceder con toda actividad al montaje de sus máquinas y armamento.

Ha sido autorizado el jefe de la primera Agrupación, que corresponde al Astillero, para que permita salir á la maestraza á las once de la mañana, volviendo á sus trabajos á la una de la tarde hasta la hora de la botadura del *Alfonso XIII*.

El Ayuntamiento celebró ayer tarde sesión ordinaria, bajo la presidencia del Alcalde, habiendo acordado dejar sobre la mesa, para estudio de los concejales, un dictamen de la comisión de alumbrado favorable á los deseos manifestados por la empresa de utilizar los hidrocarburos sólidos para la elaboración del gas rico, con lo cual obtendrían reconocido beneficio los consumidores.

Motivos del momento obligaron al Alcalde á abandonar la presidencia y ocupada por el Teniente de Alcalde señor San Román, dió este cuenta de la permanencia del Gobernador civil en esta ciudad. El Ayuntamiento acordó designar una Comisión de su seno que pase á ofrecerle sus respetos. Fueron designados los señores San Román, Fernandez Catani, Gomez y Fernandez (don Miguel.)

Y nada más.

De hoy á mañana llegará á esta ciudad el nuevo jefe de Comunicaciones subdirector de Telégrafos D. Eduardo Corral.

Ha firmado S. M. un decreto de importancia, en el que se marcan reglas para hacer obligatoria y general la vacunación.

Se marca en la dedos años la edad en que dicho precepto se impone, quedando encargadas de su cumplimiento las Juntas provinciales de Sanidad y los médicos de las mismas; se ordena la formación de registros municipales al efecto; se reglamenta la vacunación en los establecimientos del Estado y en los presidios y cárceles, y se establece la escala de méritos correspondientes á los indicados servicios para obtener la cruz de Beneficencia.

Ha sido solicitado por la comisión organizadora del Certamen de orfeones de Vigo el número de orfeonistas de *El Arte* para pedir á la Dirección general de caminos de hierro del Norte la autorización para el viaje de nuestra masa coral, en vista de la concesión de la rebaja del 50 por 100.

El mantón perdido ayer por una pasajera al desembarcar del vapor *Hércules*, ha sido recogido por una vecina de Mugarlos.

El botero de dicha villa, llamado Varela, puede dar razón.

Para tomar parte en las carreras de esta tarde han llegado ayer algunos jóvenes velocipedistas extraños á la localidad.

La discusión del reglamento dando una nueva organización al servicio de beneficencia local y del cual debía ocuparse ayer el ayuntamiento se aplazó para la sesión próxima.

El 24 es el día designado para que el orfeón *El Arte* y músicas ejecuten el número del programa de nuestras fiestas que debía tener lugar en la noche de hoy.

En el *Hotel Suizo* tienen hospedaje don Francisco Batista y señora; don Arturo Aisina, teniente coronel de Reus, y señora; Srta. de Méndez Echevarría; don Fernando Solano y señora; don Eduardo Mas é hijo; señor Moreno Barcia y señora; don Enrique Dequí y señora; don Francisco Nieto, médico de Palencia; don Emilio Polo Launilla, comerciante de Palencia, y un crecido número de personas del comercio de toda Galicia.

Programa de la serenata que hoy ejecutará en el paseo de Herrera la música de infantería de marina á las nueve de la noche.

- 1.º Gran reireta tartara, *Sellenick*.
- 2.º Gran fantasía de la ópera «Faust», *Gounod*.
- 3.º Una soirée, fant. sat. humorística (1.ª vez), *Kreim*.
- 4.º Aubade priataniere (1.ª vez), *Heyden*.
- 5.º Intermedio sinfónico (1.ª vez), *Gillet*.
- 6.º ¡Alerta! paso doble (1.ª vez), *Lecuit*.

El servicio telegráfico en la estación de esta ciudad ha aumentado, estos días, de un modo considerable, debido á la influencia de forasteros y á los solemnes acontecimientos que tienen lugar.

El certámen musical que el día 30 se ha de celebrar en Vigo actuando cinco masas corales será presidido por el maestro señor Caballero.

En Moscú, está haciendo estragos la enfermedad llamada *Nona*. Como en la sangre de los invadidos, se han encontrado los mismos microbios, que en la de los atacados del dengue, aconsejan varias eminencias médicas europeas, á todos aquellos que tuvieron el dengue, que á fin de evitar que la *nona* se propague, por toda Europa el próximo verano, se purifiquen la sangre durante la primavera, con la Z. zaparrilla del Dr. Ayer.

Por telégrafo

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 20, 12'30 l.

Resultado de la lotería.

Premio mayor 28.687, que tocó en Toledo. Además fueron premiados los números 15.286, 10.998, 29.214, 29.068, 12.025, 11.551, 14.562, 24.617, 9.806, 26.501, 29.223, 7700, 15865, 12.129, 22.553, 2.779.

Madrid 20, 9 n.

El gobierno francés ha derogado el decreto que prohibía la importación de trapos viejos de España.

En los centros diplomáticos de París se comenta muchísimo un telegrama de la «Agencia Madrileña» diciendo que el viaje del ministro Beranger á los departamentos marítimos de España y á la escuadra, obedece á preparar la recepción que ha de hacerse en España á los marinos alemanes en el próximo mes de Noviembre.

Asegúrase que esta visita es de importancia. Varios españoles aquí residentes son refractarios en absoluto á que España, caso de que surja la guerra europea, se alle con la raza sajona.

Madrid 20, 9'15 n.

Un cuerpo de ejército compuesto de 10.000 chilenos atacaron los fuertes de las tropas leales de aquel gobierno

Un desbordamiento ocurrido en la ciudad de Boken (Viena) ha causado infinidad de víctimas. Reina gran pánico entre sus habitantes en espera de mayores desgracias, pues aun no se ha iniciado el descenso del río.

Madrid 20, 9'25 n.

El crucero de guerra «Conde de Venadito» entró de arribada forzosa en el puerto de Pasajes. Reina gran temporal en las costas cantábricas.

La «Gaceta» de hoy publica una Real orden recomendando á todo súbdito español la aplicación de la vacuna desde la edad de seis años.

Madrid 20, 9'40 n.

El periódico republicano «El País» publica artículos de protesta de los diferentes comités republicanos en contra del manifiesto del marqués de Santa Marta.

Mañana es esperado en esta corte el ministro de Fomento señor Isasa.

Madrid 20, 9'50 n.

En la próxima semana saldrá para San Sebastián el ministro de Estado.

El lunes próximo firmará la Reina Regente el R. D. de aplicación á la ley de sargentos.

Continúan prestándose grandes agasajos á los marinos franceses por las autoridades y pueblo de Portsmouth.

Bolsin 4 por 100 interior 76'05.

Imp. de R. Pita, Sanforniano Lopez, 142

En la Sociedad Cooperativa se necesitan oficiales y oficiales de sastré.

14

F. AUBOIN

Mantequilla de Asturias, superior calidad, lata de un kilo, 4 pesetas.

Llegó la nueva remesa de chocolate marca «Las Antillas», expendiéndose á 1, 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 3 pesetas libra.

Aceite refinado de Niza de la acreditada marca Louis Freres y C.ª en latas, á 6 pesetas.

Sidra Champagne, botella, 1'50 pesetas.

Idem idem, media, 1 idem.

Sidra espumosa, 1'40 idem.

Cervez. Pilsener, botella, 1'10 idem.

Media botella, 0'60 idem.

Nota.—Inútil es decir que en esta casa se encueatra todo lo concerniente al ramo de ultramarinos y á precios vent. josos.

F. AUBOIN.—MAGDALENA,

DIRECTORES PROPIETARIOS

DON MANUEL ANDRADE NUÑEZ Y DON ANGEL PEDREIRA LABADIE

TARIFA DE PRECIOS

Pesetas

Una vacunación ó revacunación directa de ternera en el Instituto con opción á una visita médica á domicilio. 5
Una id. id. de tubo ó cristal, á domicilio, y una visita médica 7'50
Una id. id. directa llevando la ternera al domicilio, y dos visitas médicas 25
Cuando haya que practicar varias vacunaciones directas en un mismo domicilio, serán bajo el tipo corriente de 5 pesetas cada una, á excepción de la primera que conservará el de 25

Cada visita médica fuera de la marcada en el Reglamento 5

VENTA DE VACUNA

Un tubo con linfa vacuna perfectamente pura 3
Un cristal con id. id. 2'50
Una ternera vacunifera con 30 ó más pústulas 120

A los Sres. Médicos, Farmacéuticos, Veterinarios y Ministrantes, se les descuenta un 25 por 100. En todo pedido que exceda de 50 pesetas, se descuenta de cuenta del peticionario: No se responde de los pedidos que no vayan certificados y que serán de fácil cobro, ó en su defecto en sellos de franqueo. Los pagos se harán al contado, en libranzas del Giro Mútuo, del Comercio, ó de fácil cobro, ó en su defecto en sellos de franqueo. HORREO NUMERO 9, SANTIAGO

Los días de vacunación se anunciarán por medio de la prensa local. Siendo el precio de una vacunación directa de la ternera 5 pesetas.

SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Linea de las Antillas

CON SERVICIOS Y EXTENSION A NEW-YORK Y VERACRUZ CON ESCALAS

PUERTO-RICO Y PROGRESO Y COMBINACION A PUERTOS AMERICANOS DEL ATLANTICO Y PUERTOS N. Y S. DEL PACIFICO

Tres salidas mensuales con las escalas y extensiones siguientes:

El 10, de Cadiz, el vapor *BUENOS AIRES* haciendo antes la escala de Barcelona el 5 y eventual la de Málaga el 7, con extensión á Tuxpan y Tampico.

El 20, de Santander el vapor *ALFONSO XIII* con escala en la Coruña el 21 y haciendo antes las de Liverpool el 10 y la del Havre el 15.

El 30, de Cadiz, el vapor *VERACRUZ* con escala en Las Palmas, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual en Málaga el 27: con extensión á los litorales de Puerto-Rico y Cuba, y Estados Unidos.

Las salidas de la Habana para New-York son los días 10, 20 y 30, de New-York para la Habana los mismos días. **RETORNO.**—Salidas de la Habana; el 10, con escala en Puerto-Rico el 13, para Cadiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El 20, directo para Coruña, Santander, Liverpool y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Hamburgo, Amberes, Nantes y Burdeos.

El 30 para Caliz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

Linea de Filipinas

CON ESCALAS

EN PORT-SAID, ADEN, COLOMBO Y SINGAPORE; SERVICIO A ILO-ILO Y CEBÚ Y COMBINACIONES A KURACHEE Y BUSHIRE (GOLFO PÉRSICO), ZANZIBAR Y MOZAMBIQUE (COSTA ORIENTAL DE AFRICA) BOMBAY, CALCUTA, SAIGON, SIDNEY, BATAVIA, HONG-KONG, SHANGAY, HYAGO Y YOKOHAMA.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Cadiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro viernes á partir del 9 de Enero 1891.

De Manila saldrán cada cuatro martes. El vapor *SAN IGNACIO* saldrá el día 21 de Barcelona.

Linea de Colón

COMBINACION AL PACIFICO N. Y S. DE PANAMA Y SERVICIO A CUBA Y MEXICO CON TRASBORDO EN PUERTO RICO

Un viaje mensual saliendo de Barcelona el 6 y de Vigo el 12, para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, La Guaira, Puerto-Cabello, Colón y Puerto-Limón. Retorno por Sabanilla, La Guaira, Ponce, Mayaguez, Puerto Rico y Vigo.

Linea de Buenos-Aires

CON ESCALAS EN

SANTA CRUZ DE TENERIFE Y MONTEVIDEO Doce viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cadiz, de donde saldrán cada mes á partir del 7 de Junio 1891.

El vapor *CATALUÑA* saldrá el 2 de Barcelona y el 7 de Cádiz.

Servicio de Fernando Póo

CON ESCALAS EN

LAS PALMAS, RIO DE ORO, DAKAR Y MONROVIA Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cadiz.

Servicio de Marruecos

Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

El día 18 saldrá de Barcelona el vapor *RABAT*. **Servicio de Tünger.**—Salidas de Cádiz, todos los lunes miercoles y viernes; y de Tánger todos los martes, jueves y sábados.

Aviso importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más avorables, y pasajeros á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, sino encuentran trabajo. Esta compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Para más informes en Ferrol, D. Nicasio Perex. Coruña. — R. de Guardia

LINEAS DE VAPORES DE IBARRA Y C.ª DE SEVILLA ANTES VASCO-ANDALUZA

Esta acreditada empresa que cuenta en la actualidad con veinte grandes vapores hace semanalmente la escala de este puerto en los días siguientes:

Miércoles, para los de Gijón, Santander y Bilbao. Jueves, para Carril, Villagarcía, Cádiz y Sevilla.

Admiten carga y pasajeros para los expresados puertos, llevando los del Norte carga para San Sebastian, Bayona y Burdeos y los del Sur para todos los del Mediterráneo hasta Génova, cuya carga se traspasa inmediatamente á otros vapores de la empresa en los límites de los itinerarios fijados á los que hacen esta escala.

Consigatario en el Ferrol, don Demetrio Plá, Real número 156.

QUANDO LA SANGRE está adelgazada ó impura, todos los órganos y funciones se debilitan é incompletan para realizar sus actividades predominantes. Entre otros síntomas de Sangre Vieja se encuentran los dolores, carindidos, granitos, erupciones, punt de ojos, náuseas, timores é hinchazón de las glándulas. Para cortar estas manifestaciones de la sangre con la Zarzaparrilla del Dr. Ayer, universal por ser un medicamento ligero como el mejor Purificador de Sangre.

Es un extracto altamente concentrado de las más poderosas y vegetales alterativas y tónicas. Es el remedio más efectivo para la escasez é impureza de la sangre. En el organismo que sufre, causa el estado de bienestar que se produce en la medicina para hombres, mujeres y niños. Tener cuidado de pedir la Zarzaparrilla del Dr. Ayer.

PREPARADA POR EL DR. J. C. AYER & CIA., Lowell, Mass., U. S. A. Se vende en las principales farmacias y droguerías.



La Moda Elegante periódico esencialmente utilitario y por áctico, pone al alcance de sus suscriptoras el corte y combinación de prendas, por medio de sus grandes hojas de PAIRE ES acompañadas de minuciosas explicaciones y croquis aclaratorios, que hacen entrar en el dominio general el arte de la modista.

Don Eduardo Varela, recibe suscripciones tanto á *La Moda Elegante* como á *La Instrucción Española y Americana*.—Vive en la calle de Harce, núm. 6.

CHOCOLATES Y CAFÉS

DE LA

COMPANIA COLONIAL

TAPIOCA TES

TREINTA Y SIETE RECOMPENSAS

DEPOSITO GENERAL.—MAYOR, 18 Y 20 SUCURSAL.—MONTERA, 8.

MADRID

VINO DE PEPTONA ORTEGA

NUTRICION COMPLETA SIN LA INTERVENCION DE LAS FUERZAS DIGESTIVAS DEL INDIVIDUO

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de Peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de Peptona y Peptona de leche

Elaboración por medio del vapor. Venta por mayor.

QUEVEDO, 7.—MADRID

Depósito en todas las farmacias de España y Ultramar.

LA REAL

Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona y otras varias aprueban y recomiendan los inventos del reputado especialista P. RAMON (bragueru céntrico regulador, bragueru automático y ocluser restrictivo), únicos para la curación de las hernias (quebraduras), como tambien son los únicos que han merecido el entusiasmo de cuantos médicos y pacientes los han visto ó los han ensayado, á cuyo autor le han sido concedidos dos Reales privilegios y recientemente nombrado académico titular, *laureado con medalla de oro*, de la Academia de inventores de París. Se remiten á todas partes y su construcción permite que sean facilmente adaptables á todas construcciones. Pídase el folleto. Se remite mediante dos sellos de 15 céntimos.—Carmen, 84, 1.º Barcelona.

La Moda Elegante

se recomienda al propio tiempo á las Señoras madres de familia como un eficaz elemento de educación para sus hijas, por ser el más variado repertorio de enseñanza para toda clase de labores de adorno, propias del bello sexo.

PIANOS RÓNISCH

Los pianos Rönisch poseen un timbre dulce y pastoso, un mecanismo preciso y acabado, potente sonoridad, prolongada vibración que sin pedal, liga perfectamente los cantables y apaga los *picados* tan instantáneamente, que este difícil contraste atrae y entusiasma al artista.

PIANOS DE BERNAREGGI, ESTELA Y COMPAÑIA

Los nuevos modelos de esta fábrica son de armazón de hierro y de cuerdas cruzadas, habiendo conseguido obtener grandes vibraciones sonoras y al mismo tiempo de agradable timbre, reuniendo á estas circunstancias el estar contruidos sólidamente y apropiado para resistir los frecuentes y rápidos cambios de temperatura que se observan en Galicia. Estos pianos se venden á plazos de CINCUENTA PESETAS mensuales.

PIANOS DE ALQUILER ORGANOS EXPRESIVOS

Inmenso surtido de música é instrumentos para banda y orquesta. Acordeones, arístones, guitarras, bandurrias y organinas mecánicas.

CANUTO BERE A Y C.ª LA CORUÑA

Para más informes en el Ferrol, el Sr. D. Eduardo de Arana y la Sra. Viuda de Cebreiro.

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

COMPANIA GRAL. DE SEGUROS SOBRE LA VIDA A PRIMAS FIJAS Domicilio en Barcelona: calle ANCHA NUM. 64

CAPITAL DE GARANTIA

10.000.000 DE PESETAS

De la Memoria y cuentas leídas en la Junta general celebrada el día 1.º de Junio del corriente año, resulta que en el bienio de 1889 y 1891 se han emitido 2.984 pólizas nuevas por un capital de pesetas 18.747.127'20, y que los riesgos en curso se elevan á pesetas 35.555.641'75.

Las operaciones de la Compañía comprenden los seguros caso de muerte en todas sus combinaciones, los seguros caso de vida y las rentas inmediatas y diferidas.

Delegado en la Provincia de la Coruña, D. Vicente Lopez Trigo, Riego de Agua, 21.



LINEAS COMBINADAS DE VAPORES ASTURIANOS

VIAJES CON ITINERARIO FIJO DESDE BILBAO Á SEVILLA Y ENTRE SANTANDER Y BARCELONA

Salidas de Bilbao, con destino á Gijón y demás puertos hasta Sevilla, los jueves de cada semana.

Salidas de Sevilla, en viaje de regreso, los viernes de cada semana.

Salidas de Santander con destino á Gijón y demás escalas hasta Barcelona, los jueves de cada semana.

Salidas de Barcelona en viaje de regreso los miercoles de cada semana.

Salidas de Ferrol para Sevilla y escalas todos los juéves

Salidas de Ferrol para Barcelona y escalas id. los lunes.

Salidas de Ferrol para Rivadeo, Santander, Gijón Bilbao, todos los martes y viernes.

Admiten carga y pasajeros para los referidos puertos y para los de Bayona y Burdeos (Francia) con trasbordo en Gijón á fletes convencionales.

Los vapores admiten pipas vacías gratis para retornar llenas de aceite. En Ferrol, D. N. Perez, San Francisco, 2.